
■本报记者 钱蓓

■本报记者集体采写

改革开放只有进行时没有完成时
■ 进入新时代，上海要担起新使命、实现新作为，必须在已有

基础上对标最高标准、最好水平，在新的时代坐标中坚定追求卓
越的发展取向，着眼构筑上海发展的战略优势，坚定不移深化改
革、扩大开放

■ 要聚焦重点、抓住关键，努力在新的起点上实现改革开放
新突破。 一是在打造一流营商环境上取得新突破；二是在构筑合
作发展载体平台上取得新突破； 三是在增强辐射带动能力上取
得新突破
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开启新时代中国特色大国外交壮阔征程
■ ５ 年来，国家主席习近平乘坐专机，完成 ２９ 次

出访，飞行 ５７ 万多公里，累计 １９８ 天，遍及五大洲、
５７ 个国家及主要国际和区域组织。 习近平主席的世
界足迹，勾勒出一条纵横寰宇的外交轨迹，编织起一
张遍布全球的伙伴关系网

■ 时序更替，梦想前行。 在习近平新时代中国特
色社会主义思想指引下， 中华民族伟大复兴的壮美
画卷正铺展开来。为了更美好的中国与世界，中国特
色大国外交将以更远大的目光、更恢弘的格局、更从
容的气度，开启新的壮阔征程，作出新的更大贡献

合作共赢走新路 拓展“朋友圈”，为“国际

关系向何处去”提供中国答案

全球治理探新径 直面大变局， 为充满不

确定性的世界注入强大中国正能量

命运与共赴新途 心系全世界， 为人类的

持久和平与共同发展绘制宏伟蓝图

美美与共筑新篇 促进心相通，演绎“中国

梦”与“世界梦”的完美交汇
荩 刊第五版
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回眸 ２０１７， 宣传
思想文化战线紧紧围
绕迎接 、 宣传 、 贯彻
党的十九大这条主线，
用 更 响 亮 的 主 旋 律 、
更强劲的正能量 ， 激
励全党全国人民奋进
新时代、 开启新征程

高高举起思想旗帜
党心民心极大凝聚

■ 学懂、 弄通、 做
实 ， 宣 传 思 想 文 化 战
线 以 一 系 列 扎 实 有 效
的 举 措 ， 引 导 全 党 全
国 各 族 人 民 把 思 想 和
行 动 统 一 到 党 的 十 九
大 精 神 上 ， 把 智 慧 和
力 量 凝 聚 到 党 的 十 九
大确定的各项任务上

奏响新时代最强音
斗志干劲极大提振

■ 坚持中国道路 、
弘 扬 中 国 精 神 、 凝 聚
中 国 力 量 ， 宣 传 思 想
文 化 工 作 必 须 发 挥 好
思想引领、 舆论推动、
精 神 激 励 、 文 化 支 撑
的 作 用 ， 让 嘹 亮 的 主
旋 律 交 汇 成 新 时 代 的
最强音

铸牢共同精神纽带
奋进力量极大增强

■ 社 会 主 义 核 心
价 值 观 宣 传 教 育 在 基
层 蓬 勃 展 开 ， 着 力 补
齐 “精神短板”， 文化
在脱贫攻坚中 “扶志”
“ 扶 智 ” 作 用 不 断 发
挥 ， 让 老 百 姓 在 口 袋
鼓 起 来 的 同 时 ， 脑 袋
也逐步 “富起来”

立体传播中国声音
中国形象更加闪亮

■ 牢 记 总 书 记 的
谆 谆 教 导 ， 宣 传 思 想
文 化 战 线 创 新 推 动 、
持 续 用 劲 ， 全 方 位 、
立体化传播中国声音，
着 力 讲 好 中 国 人 的 故
事 ， 讲 好 中 国 特 色 社
会 主 义 的 故 事 ， 讲 好
中 国 共 产 党 的 故 事 ，
用 真 诚 连 接 中 外 、 用
真情沟通世界

荩 刊第二版

新起点上实现改革开放新突破
昨调研本市改革开放工作，主持召开“进一步深化改革、扩大开放”座谈会

李强强调：上海有今天的发展依靠的是改革开放，下一步发展要继续深化改革开放

本报讯 2018 年首个工作日， 市委书记

李强调研本市改革开放工作， 主持召开 “进
一步深化改革、 扩大开放” 座谈会并讲话。
李强强调， 上海有今天的发展， 依靠的是改

革开放， 下一步发展要继续深化改革开放。
要全面贯彻党的十九大精神， 按照习近平总

书记 “将改革进行到底” 的指示要求， 深入

贯彻十一届市委三次全会精神， 坚定 “改革

开放再出发” 的信心和决心， 坚定不移做深

做透改革开放这篇大文章， 努力在新起点上

实现新突破， 以优异成绩迎接改革开放 40
周年。

举办中国国际进口博览会是以习近平同

志为核心的党中央着眼推进新一轮高水平对

外开放作出的一项重大决策， 上海正举全市

之力推进。 李强来到位于虹桥商务区核心区

的国家会展中心 （上海）， 察看有关场馆使

用和改造安排， 了解各项筹备和配套保障工

作进展。 李强说， 深化开放合作， 关键要做

深做精一批功能性载体平台， 做出核心竞争

力和品牌影响力。 今年重点是和商务部等一

同办好中国国际进口博览会， 充分发挥其作

为推动新一轮对外开放重要载体作用。
虹桥商务区围绕 “世界一流商务区”目

标，着力提升开发建设品质，正逐步形成大商

务、大交通、大会展格局。 李强现场听取商务

区总体规划建设和功能打造情况汇报， 走进

企业服务中心详细了解入驻企业手续办理和

相关服务情况。他说，优化营商环境是深化改

革开放的重要着力点，商务区要围绕“商”字

下更大功夫，真正做强优势、做出特色、打响

品牌。 罗氏诊断产品（上海）有限公司作为入

驻虹桥天地的首批世界 500 强企业， 是全球

体外诊断领域的领先企业。 李强察看了公司

检测实验室及设备展示，询问企业发展情况，
认真听取公司负责人的意见建议。 他叮嘱管

委会负责同志要创造更好环境、 提供更好服

务，支持各类企业在沪创新发展。
座谈会上，人民银行上海总部、中国国际

进口博览局、上海海关、市发展改革委、市商

务委负责同志和上海罗氏制药有限公司代表

作了发言，李强认真记录，就推进上海新一轮

改革开放同大家交流讨论。
李强说， 改革开放是决定当代中国命运

的关键一招。 改革开放特别是浦东开发开放

以来， 上海发扬敢闯敢试、 敢为天下先的精

神， 实现了一系列 “零” 的突破， 实现了上

海发展的历史性跨越 。 改革开放只有进行

时， 没有完成时。 进入新时代， 上海要担起

新使命 、 实现新作为 ， 必须在已有基础上

对标最高标准 、 最好水平 ， 在新的时代坐

标中坚定追求卓越的发展取向 ， 着眼构筑

上海发展的战略优势， 坚定不移深化改革、
扩大开放。 茛 下转第七版

深入一线了解群众“难点”“痛点”“堵点”

全面贯彻党的十九大精神开局之年首个工作日，上海各区领导干部
进企业、进社区、进农村，开启全覆盖大调研———

2018 年元旦刚过， “调研” 成为全市各

区首日工作的关键词， 通过走访、 座谈等形

式， 政府部门面对面听取来自基层的需求与

建议， 以开放式寻求问题、 收集问题、 梳理

问题的姿态， 启动新一年工作。 昨天， 本市

部分区以调研为抓手启动新年工作， 这让市

民看到， 这场力求做到范围全覆盖的火热的

大调研， 正在不断拉近政府与市民的距离，
提升上海制度创新和制度供给的效能与水平。

明确方案狠抓落实

市委常委、 浦东新区区委书记翁祖亮昨

天分别围绕营商环境、 重点工程建设和养老

事业发展等开展调研， 重点是群众和企业最

盼、 最急的问题。 茛 下转第七版

调查研究！把准群众需求精准发力
企业生产经营中的 “难点”“痛点”“堵

点”在哪里，社会民生事业方方面面的 “硬

骨头” 有哪些……这些都需要靠脚步来丈

量、用心来聆听和发现。
新年首个工作日， 上海各级领导干部

纷 纷 率 队 深 入 基 层 一 线 ，带 着 问 题 、带 着

为百姓排忧解难的真情，进企业 、进社区 、
进 农 村 ，开 展 集 中 走 访 调 研 ，为 的 是 把 准

群 众 的 需 求 和 关 切 ，精 准 发 力 ，把 各 项 决

策制定得更加科学 ，把各项工作推进得更

为务实。
他们坚持问题导向，努力做到调研范围

全覆盖，真切把握了解群众、企业遇到的问

题，为的是推动问题在一线发现，矛盾在一

线化解，困难在一线解决。
他们努力在第一时间回应服务对象 、

工作对象和基层群众的关切， 为的是努力

形成长效机制，也以“永远在路上 ”的恒心

和韧劲加强自身作风建设。
大兴调查研究之风，扎实开展大调研活

动。 新年伊始，那些在基层一线奔忙的脚步

与身影，让我们体会到了一座城市“不忘初

心，牢记使命，勇当新时代排头兵、先行者”
的勇气、锐气与朝气。

短评

对各项工作早部署早启动早落实
应勇主持市政府全体会议审议2018年《政府工作报告》

本报讯 昨天 是 2018 年 首 个 工 作 日 ，
市政府举行全体会议 ， 贯彻落实党的十九

大、 中央经济工作会议和十一届市委三次全

会 精 神 ， 审 议 2018 年 《政 府 工 作 报 告 》
（征求意见稿）， 部署岁末年初各项工作。 市

委副书记、 市长应勇主持会议并强调， 今年

是贯彻党的十九大精神的开局之年， 也是改

革开放 40 周年， 各区、 各部门要以习近平

新时代中国特色社会主义思想为指导， 坚持

稳中求进工作总基调， 对各项工作早部署、
早启动、 早落实， 尽快把发展思路、 目标任

务转化为具体方案措施， 明确路线图、 时间

表 、 责任人 ， 确保稳增长 、 促改革 、 调结

构、 惠民生、 防风险各项工作落到实处， 为

完成全年目标任务打下坚实基础。
市领导周波 、 翁铁慧 、 时光辉 、 许昆

林、 彭沉雷出席会议并发言， 市政府党组成

员吴清出席。 市政府秘书长肖贵玉对 《政府

工作报告》 起草情况作了说明， 部分委办局

负责人提出修改意见和建议。
应 勇 指 出 ， 会 议 对 《政 府 工 作 报 告 》

（征求意见稿） 进行了审议， 起草组要认真

研究、 充分吸收大家提出的意见和建议，进

一步把报告修改好。 茛 下转第三版
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本报讯 市委副书记、市
长应勇昨天主持召开市政府

常务会议，研究加强“12345”
市民服务热线建设、 进一步

深 化 社 会 投 资 项 目 审 批 改

革、 深入推进义务教育城乡

一体化改革等工作。
作为市民联系政府的桥

梁纽带和检验政府工作的窗

口 ，“12345” 市民服务热线

2017 年共接听市民电话 330
万 个 ，同 比 增 长 23% ，网 站

和 手 机 APP 受 理 21 万 件 ，
同比增长 80%，转送工单 173
万件， 人工回访事项解决率

83.4%，电话回访市民 15.7 万

件，综合满意率 93.4%。 据第

三方测评， 市民感受度和热

线管理水平全国领先。
会 议 听 取 2018 年

“12345” 热线工作安排并指

出 ， 进 一 步 加 强 “12345”
热线建设， 必须坚持以人民

为中心的发展思想， 坚持为

民 服 务 理 念 ， 着 力 提 升

“12345” 热线功能和服务水

平。 要统筹推进 “互联网+政

务 服 务 ” 体 系 建 设 ， 使

“12345” 热线与网上政务大

厅等平台更好衔接， 充分发挥

“12345” 热线作为政务服务

“总客服” 的作用。 要持续推

进本市政务热线资源整合， 进

一步完善“12345” 热线与其

他专业政务热线的 “三方转

接” 联动， 实现市民来电无

缝 衔 接 。 要 强 化 “12345”
热线能力建设， 树立平台权

威性， 提高派单准确度， 不

断提升精细化、 智能化管理

水平。
茛 下转第三版

跟时间赛跑，打造一流营商环境
2018 年首个工作日，全市各区市场监管部门“上线”新服务———

2018 年首个工作日， 全上海都在跟时

间赛跑。 好几个区的市场监管部门“上线”
新服务，提速的有之，增效的有之。

2017 年 12 月 30 日召开的十一届市委

三次全会再提优化营商环境，明确提出“要

进一步优化创新创业生态， 大力提升发展

环境的竞争力。 打造具有国际竞争力的一

流营商环境”。
上海要在未来 10 年、20 年仍然保持吸

引力、创造力和竞争力，必须对标国际最高

标准、 最好水平， 不断提升制度环境软实

力，努力打造营商环境新高地。 时不我待，
接受采访的各方人士都对“不进则退，慢进

也是退”的论断深表认同。

学习“他山之石”，服务“蚂蚁雄兵”
昨天，杨浦区市场监管局“开了外挂”，

在位于淞沪路 383 号的中国工商银行杨浦

支行设立服务点，对外接待企业，为企业办

理开业登记、年报公示、便捷开户等业务 ，
企业登记注册“三件套”———注册、刻章、银

行开户，最快四天搞定。
市场监管部门、刻章单位、银行三方调

整服务流程， 把原来一环扣一环的 “串联

式”服务改成同步行进的“并联式”服务，这

样一来，为企业节省了三个工作日。
三个工作日意味着什么？ 正在杨浦区

注册新公司的即科金融 CEO 顾上飞说，创

业者每天的时间以分钟计算， 办事停车停

慢了都嫌耽误开会。 现在，深嵌众创空间的

工商银行服务点足以辐射创智天地及五角

场区域，让这里的创业者少走好几公里路。
杨浦区是 “创客 ” 最喜欢去的地方 ，

2017 年上海中心城区新设企业户数最多的

就是这里，算上新设分支机构共有 8661 家

企业在此落户。 “蚂蚁雄兵”千千万，比的就

是速度。 茛 下转第三版

市人大传达市委全会精神
为上海“五个中心”建设作出

人大应有努力，殷一璀讲话

本报讯 （通讯员龚宇一 记者祝越） 市人大常委会机

关昨天召开传达十一届市委三次全会精神大会。 市人大常

委会党组书记、 主任殷一璀主持会议， 并就学习贯彻落实

全会精神提出要求。 茛 下转第三版

幸福的滨水生活
是奋斗出来的

■ 45 公里滨江岸线公共空间全线贯通，离
不开设计者、建设者、管理者和广大普通市民
以巨大的智慧、勇气和耐心啃下一根根硬骨头

■贯彻落实市委全会精神

黄浦滨江卢浦大桥段。 本报记者 赵立荣摄

荩 刊第三版


